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防西九變地產項目 管理局三重保障

港旅業邁多元高增值
蘇錦樑：今年首半月內地客增14.6% 續與各持份者合作力推

創科「粒糖有持續性」「斗室」非補貼內地戶

香港文匯報訊（記者 姜嘉軒）施政報告
宣佈多項創新及科技產業的措施，包括在
支持科技園興建宿舍「創新斗室」及與生
產力促進局成立「知創空間」。對於有指
今年有關創新及科技的整體措施似有「縮
皮」之嫌，創科局局長楊偉雄解釋，去年
施政報告所提的大部分均為長期措施，形
容「粒糖是有持續性」，而今年則是有關

基礎上「聯繫與協作」，以長遠推動本港
創科發展。他又強調，目前科學園內七成
是本地租戶，兩成來自外國，僅約一成是
內地租戶，部分人猜疑「創新斗室」補貼
內地專才的說法並不成立。
楊偉雄昨日與多名相關官員於施政報

告記者會解釋創科措施細節。就報告提
及「創新斗室」可「租予外地科研人

才」，坊間有聲音無限上綱，質疑是補
貼內地專才，楊偉雄反駁指，有關措施
是要支援創科生態的長遠發展，表示目
前科學園內七成是本地租戶，兩成來自
外國，只有約一成是內地租客，強調有
關說法並不成立。

楊偉雄：今年措施重點聯繫與協作

去年特區政府投入超過180億元推動本
港創科發展，對比之下今年施政報告的新
措施似有不及。楊偉雄解釋指，今年措施
的重點是「聯繫與協作」，「如『創新斗
室』有助建立更密切聯繫、互動性高的科
研社群，強化科學園作為創新社區的協作
文化；『知創空間』將能為公眾提供工作
空間與技術支援，推動創新意念發展」。
他又強調去年大部分措施是持續地做，
「這些措施開展以後，是未來五年甚至更
長時間，一路幫助創科發展」，形容「粒
糖是有持續性」。
施政報告首次提及，香港必須考慮提升

整體競爭力，包括研究為本港及外地創科
企業提供稅務優惠。楊偉雄指出，創科局
將與財經事務及庫務局會就此作進一步研
究，找出一套適合香港的做法。創科局常
任秘書長卓永興補充指，外國有各式各樣
的優惠方式包括扣減應課稅、寬免投資研
發稅務或專利收入稅務優惠等。對於外界
擔心稅務優惠會否造成不公平情況，他表
示世界各地的做法均是公開透明，局方將
作參考，目前並未落實明確方向。

香港文匯報訊（記者 馮

健文）新年伊始，香港特區

的旅遊業已現良好勢頭。商

務及經濟發展局局長蘇錦樑

昨日透露，初步數據顯示，

今年首半個月整體訪港旅客

人次，錄得 12.4%按年增

幅，其中內地旅客的升幅更

達14.6%。他強調，不能以

半個月的數據作準，但港府

會繼續加大力度，與各持份

者共同推廣旅遊業。

蘇錦樑昨日在闡述施政報告的記者會上
指出，近年旅遊業因各種外圍因素和

深圳居民「一周一行」措施而進入調整期，
但港府仍着力發展旅遊業，並邁向產品多元
化及高增值方向，「過去一年增撥資源予旅
發局，加強力度在客源市場進行市場推廣的
工作亦漸見成效。」

去年第二季起有改善 結束跌勢
蘇錦樑指出，訪港旅客表現自去年第二季
起有改善，整體訪港旅客人次於第四季按年
微升0.4%，結束了自前年第三季以來連續5
季錄得的跌幅。他透露，上月整體訪港旅客

人次達534萬，按年增加5.4%。他更指，初
步數據顯示，今年首半個月整體訪港旅客人
次錄得12.4%按年增幅，其中內地旅客的升
幅更達14.6%，非內地旅客升幅為5.9%。
但他強調，有關數據只屬初步，亦不能以

半個月的數字作準，港府仍需繼續加大力度
推廣。今年除會繼續和旅發局推出多項措
施，包括將美酒佳餚巡禮、香港單車節、香
港龍舟節及大坑舞火龍等打造成亞洲品牌盛
事，培養更多客群。
同時，政府會聯同旅發局重新編排「幻彩

詠香江」的燈光和效果，所需的1億元費用其
實是作3年之用，因此非如外界所評般昂貴。

打造亞洲品牌盛事 培更多客群
他指出，港府計劃在郵輪碼頭毗鄰推出的

「啓德旅遊中樞」計劃，將打造一個世界級
旅遊及休閒景點，年內將邀請有興趣營運商
入標發展此項目，預計於2021年後完成。
他續說，會展業有助促進產品及服務業發

展，並吸引過夜商務旅客訪港。而顧問研究
顯示，2028年於會議展覽旺季期間，香港將
欠缺約13萬平方米場地，因此政府必須做
好中、長期規劃，確保本港的會展業務不會
受制於場地短缺。
蘇錦樑指出，待沙中線會展站約於2020

年落成後，將在會展站上蓋興建會議中心，
貿發局已應政府邀請進行初步設計工作。港
府亦進一步建議，在灣仔運動場用地進行綜
合發展，提供新會展場地、康樂及體育運動
設施和其他社區設施，貿發局會就此建議進
行可行性研究。

「多邊聯繫多元發展」拓經濟
他又以「多邊聯繫、多元發展」8個字來形

容施政報告中商經局的措施，希望協助各行各
業迅速發展業務及提升競爭力。在多邊聯繫方
面，會借力「一帶一路」國策，聯繫沿線60
多個經濟體。中央政府於5月在北京舉辦自

「一帶一路」倡議提出以來最高層次國際合作
高峰論壇，特區政府亦正籌備參加。
另外，近日先後有多名人士宣佈參選特

首，蘇錦樑及出席同一記者會的創新及科技
局局長楊偉雄被問及支持誰人時均沒有作出
評論。但蘇錦樑表示，歡迎有能力和理念的
人士參選，因為這對香港整體而言「係
贏」。至於會否繼續留任下屆政府，楊偉雄
指這是未來行政長官的決定。蘇錦樑則沒有
正面回應，只表示他8年前放棄本身的律師
專業加入政府，期間學到不少東西，亦很
「enjoy（享受）這過程」，他的立場不
變，仍願意服務社會。

灣仔運動場改建
貿發局專業助研
香港文匯報訊（記者 馮健文、翁麗

娜）施政報告提出最快於2019年將灣仔
運動場改建為會展及康樂體育潮玩設施，
並交由貿發局展開可行性研究，但此舉被
外界質疑是否存在利益衝突。商務及經濟
發展局局長蘇錦樑昨日在記者會上指出，
貿發局擁有籌辦會議展覽活動的專業經驗
和知識，由其進行研究是合適做法，商經
局及民政事務局亦會提供意見供貿發局參
考，確保報告內容全面。
外界有指由貿發局進行研究，會出現利
益衝突或降低康樂體育設施在綜合發展的
比例之嫌。蘇錦樑昨日回應有關質疑時指
出，貿發局對舉辦會議和展覽有專業經
驗，對本港服務業亦有深厚認識，可探討
會展服務的需求，因此適合進行有關研
究。

蘇錦樑信貿發局客觀標準進行研究
他續說，相信貿發局會以客觀及專業標

準，並按法定程序進行研究，商經局及民
政局亦會提供意見以供參考，確保報告內
容全面。貿發局會在完成報告後向政府提
交，再由政府諮詢各方持份者。貿發局會
盡快開展工作，但現時未有確實完成研究
時間表。

劉江華：大球場改建後成地區運動場
民政事務局局長劉江華昨日在另一場記

者會上表示，因應啟德體育園啟用後，香
港大球場目前舉行的大型運動項目和國際
賽事，將轉移至啟德，而大球場改建後可
以成為地區運動場。他又指，建議處於探
討階段，希望貿發局盡快研究，民政局會
做好銜接工作。
有本地「田徑界搖籃」之稱的灣仔運動
場，經常舉辦學界體育會。劉江華表示，
當中半數來自九龍及新界區，相信港島還
有其他運動場可做到分流作用。他又指，
香港大球場定位改變，日後可改建成地區
運動場，如加建跑步徑後，讓市民便能夠
使用。
由於啟德體育園預計在2022年啟用，

政府建議同步展開香港大球場改建工程，
灣仔運動場有可能最快於2019年改建，
因此或會出現「真空期」。劉江華指會盡
力協調多方面，與學界、田徑界及區議會
等持份者商討，減低現有灣仔運動場使用
者的不便，盡可能做好連接工作。

香港文匯報訊（記者 翁麗娜）最
新一份施政報告決定將西九文化區
內原屬政府用地的發展權授予西九
管理局，讓管理局與私人機構合
作，透過發展酒店、辦公室及住宅
獲得的收益達至自負盈虧，但管理
局將保留業權，不會有其他持份
者。民政事務局局長劉江華昨日在
記者會上表示，西九管理局董事局
成員包括司長及局長；立法會有西
九監測小組；且管理局作為法定組
織去推展西九計劃，有三重保障確
保西九不會變成地產項目。

劉江華誓將港文化發展「登峰」
施政報告宣佈強化與西九文化區
管理局的財務安排，將原屬於政府
約36萬平方米的樓面面積的發展權
授予西九管理局，再加上西九原有
的零售、餐飲及消閒設施約13.8萬
平方米，日後一併成為營運西九的
收入來源。劉江華表示，西九文化
區有長遠使命，將香港文化發展重
新帶上高峰，由於區內設施及營運
開支非常龐大，港府需大力支持。
劉江華表示，西九文化區受公
眾、立法會議員及港府的監察，現
時管理局內有政務司司長、民政事
務局局長及財經事務及庫務局局

長，立法會也有監察西九文化區計
劃推行情況聯合小組，再加上西九
是法定機構受到法律約束，相信西
九受到多方面監督，不認為會變質
成為地產商項目。

馮程淑儀：推「加強版財務安排」
民政事務局常任秘書長馮程淑儀表

示，西九管理局預計2017至18年度
將出現營運赤字，如不推行「加強版
的財務安排」，未來10年每年平均會
蝕5億元。她又指，西九文化區共有
三期發展，現時第三期因缺乏資金而
未能推展，且即使港府再向西九直接
一筆過注資，長遠也未能解決日常營
運開支平衡，「但新安排讓管理局可
以借助發展權及可觀的長遠收入來源
向銀行借貸及融資。」
馮程淑儀又指，政府撥予管理局

的用地當中，建議不多於8%作出租
住宅用途，因為相對於出租住宅，
出租辦公室的利潤較高。
她強調，管理局透過公開招標及
以「建造、營運及移交」方式與私
營機構聯合發展，攤分出租物業的
收入，過程不會分拆業權，「只會
租不會賣」。她又指在「建造、營
運及移交」協議期後，港府會在可
行的情況下，與管理局攤分收入。

■灣仔運動場
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■劉江華（上圖中）表
示，西九管理局董事局成
員包括司長及局長；立法
會有西九監測小組；且管
理局作為法定組織去推展
西九計劃，有三重保障確
保西九文化區（下圖，資
料圖片）不會變成地產項
目。 梁國權 攝

■楊偉雄（左二）表示，去年施政報告所提的大部分均為長期
措施，他強調科技園（右圖，資料圖片）「粒糖是有持續性」。
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■■蘇錦樑蘇錦樑（（右三右三））透露透露，，初步數據顯初步數據顯
示示，，今年首半個月整體訪港旅客人今年首半個月整體訪港旅客人
次次，，錄得錄得1212..44%%按年增幅按年增幅，，其中內地其中內地
旅客的升幅更達旅客的升幅更達1414..66%%。。 彭子文彭子文 攝攝

■內地訪港旅
客人數回升。
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